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延安100所学校有了净水系统

“现在侨胞们给我们送来了净水器，我们终于能喝上
健康、安全的水了。”在“侨爱工程——情系延安”项目启动
仪式现场，接受捐助的陕西省延安市东关小学校长焦淑红
兴奋地说。

这次的净水设备，是由香港扶轮社及一批爱心人士
捐赠，活动共分成三批。东关小学是首批接受捐助的学
校。并且由于它地处宝塔区，背靠宝塔山，有特殊意
义，所以启动仪式在此举行。

一进东关小学，扑面而来的是一股朝气：几十名身
穿绿色校服的孩子，端坐在广场的课桌前。研墨、提
笔、写字；静心、沉气、稳重。一个学生下笔时略有失
误，一横没有写直，他仍不慌不忙，从容写完。

“书法是我们学校的一项特色，是为了响应国务院提
倡书法进课堂的号召而开展的。我们对孩子们的要求，
就像我们校训写的那样：多读书，读好书，勤练字，练
好字，学做人，做好人。”焦淑红在接受本报采访时表
示，“‘侨爱工程’这样一个献爱心活动，受益的是孩子
们。一方面他们能喝上干净的水，另一方面也能让他们
懂得滴水之恩，当涌泉相报。”

事实上，这已不是净水系统第一次走进延安，早在
2015年，延安市柳林中学就在香港扶轮社的帮助下，建
好了净水系统。但这却是“侨爱工程”项目第一次走进
陕西，走进延安革命老区。国务院侨办主任裘援平说，
国务院侨办组织实施“侨爱工程——情系延安”活动具
有十分重要的意义。陕西是中华民族和中华文明的重要
发祥地之一，延安是中国共产党侨务工作的发源地，海
外侨胞和归侨侨眷与陕西有着特殊的感情和联系。海外

侨胞始终牵挂着陕西、延安人民，希望能够为革命老区
民生改善和经济社会发展出一份力量。同时，海外侨胞
通过此次活动既能够寻根问祖、增进与祖 （籍） 国的血
脉亲情，又能够回顾与中国共产党风雨同舟、患难与共
的深厚友谊。

让侨胞惦记的革命老区

侨胞们虽然身处海外，却始终没有忘记老区人民。
对他们来说，延安这个革命圣地，具有特殊的意义。在
延安开展的“侨爱工程”，更是让侨胞与老区人民的心紧
紧连在一起。

“海外侨胞时刻关注着陕西特别是延安革命老区的发
展。去年红军长征胜利80周年纪念时，很多侨胞纷纷表
示要为延安做一些事情，支持延安发展。我们就根据侨
胞的呼声，开展了‘情系延安’活动。”国务院侨办国内
司司长王萍在接受本报采访时说。

“我们这批 60 年代的人，都有一种延安情结，对红
军二万五千里长征怀有敬仰之情。作为海外侨胞，我们
其实对祖国一直很关注，祖国的强大也给我们很大的精

神支持。”为延安捐助实施1000例白内障
复明手术项目的广东省天行健慈善基金会
会长蔡光说，“改革开放以来，延安虽然
经济上发生了一些变化，但医疗水平仍然
受限，我们愿意通过医疗捐赠，帮助需要
帮助的人。”

同样捐助医疗技术的，还有捐赠了
1000万元用于支持陕西延安市、汉中市卫
生院完善医疗设备，培训医务人员的世茂
集团。“在延安，有不少需要帮助的人。

‘侨爱工程’这样一个活动，能充分把侨
胞团结起来，发挥更大的作用。”谈及

“侨爱工程”在延安的意义时，世茂集团
董事局副主席许世坛如是说。

关心老区的发展，关怀老区人民的生活。此次，不
少海外侨胞是第一次来延安。他们特意来延安看一看，
考察考察，亲身感受延安的变化，为进一步捐助做准备。

“来一趟延安是我多年来的愿望，因为延安是革命圣
地，我从小就很向往。我如果出生在解放前，一定会去延安
参加革命。但我出生在解放后，我出国了。这其实也是一种
爱国，我回来会为祖国做贡献。”旅居丹麦多年的中联投资
集团有限公司董事长曹燕灵接受本报采访时说，“我这次
来，其实抱着一种考察的心态，看看延安人民还需要什么，
我会继续做。”

侨爱树将爱心善愿落到实处

3月 20日下午，侨胞们在宝塔山上种下了一棵侨爱
树，象征着他们对祖 （籍） 国和人民饱含的热爱之情。
侨胞对老区人民的关爱，会像这棵树一样，枝繁叶茂，
绿盖如阴。

老区人民和海外侨胞及港澳同胞在国务院侨办开展
的“侨爱工程——情系延安”活动中，紧紧聚在一起。
延安人民能够得到切实的帮助，海外侨胞及港澳同胞也
能实现他们的理想，拥有一种获得感。这才叫“同圆共
享中国梦”。

侨胞们的捐助是在了解所需、深入考察的基础之上，
有针对性的捐赠。在曹燕灵看来，海外有爱心的侨胞，就该
精准扶贫，要到当地去看、去感受、去了解，需要什么就帮
助什么。不是钱寄到那儿就不管不顾了，而是要关心当地
的发展，顺应当地的需求，有责任感，将爱心善意落到实
处。

正如香港宏汇商务公司董事总经理郑瑶璋说的那
样：“我从小就做义工，已经 20多年了，我一直有回报
祖 （籍） 国的心愿。其实这种志愿服务的精神从小就要
培养，所以我觉得在学校进行捐助很有意义。这能让孩
子们知道，将来我也要像哥哥姐姐们一样，学会感恩，
多做一点是一点。”

新西兰中华文联成立八周年

近日，新西兰中华文学艺术界联合会成立八周年
感恩庆典活动在新西兰奥克兰举行。来自奥克兰文化
艺术界以及多家华社社团侨领、社会各界知名人士等
200多人欢聚一堂，共同祝贺新西兰中华文联八周年生
日。新西兰国会议员杨健应邀出席庆典活动并致辞表
示祝贺。冼锦燕会长说，今年新西兰中华文联安排活
动的核心主题，就是通过文化艺术形式积极弘扬中华
文化、传播中国声音、讲好中国故事。

在当天的庆典活动中，来自奥克兰华社的艺术家
以及华人青少年们献上了一台以中华文化为主旋律的
精彩文艺演出。

开普敦华星艺术团助力狂欢节

3 月 18 日晚，一年一度的开普敦狂欢节在南非开
普敦的海角大街拉开帷幕。今年是开普敦连续第8次举
行狂欢节，也是开普敦华侨华人第一次参加这一活动。

据开普敦华星艺术团团长董钢介绍，来自开普敦
侨界的近100名华侨华人参与了本次活动，他们组成的
花车巡游共分为舞龙队、花车、秧歌队和舞狮队4个部
分，主题为“龙的传人”。他表示，这次活动聚集了开
普敦的全侨之力，希望借此彰显中国文化，让更多的
外国人了解中国文化。据悉，开普敦狂欢节源于 2010
年的世界杯，此后每年举行一次，如今已成为开普敦
的文化盛宴，是当地的一张亮丽名片。

“南北卡华人盛典”在美国举行

日前，由美国 《侨报》、《侨报周末》 主办的“南
北卡华人盛典”在美国大罗利地区普斯顿沃乡村俱乐
部举行，表彰展示了南北卡36个华人社团举荐的70多
位优秀志愿者的事迹，其中卫高荣等荣获南北卡华人
社团首批十位杰出志愿者称号。《侨报》总裁游江充分
肯定推选、表彰优秀志愿者在传播正能量、促进侨社
建设等方面具有的深远意义。中国驻美大使馆参赞于
红专程赶来出席盛典，她勉励 《侨报》 在凝聚华人力
量、记录华人进步事业、弘扬中华文化促进中美友好
等方面发挥更大的作用。据悉，南北卡华人盛典得到
协办社团侨领杨名、董安康、李勐、魏燕的倾力支持
和高度评价。

新西兰侨界关注寄语中国两会

3 月 16 日，由新西兰中华新闻通讯社与新西兰中
国统一促进会联合主办的“新西兰侨界关注两会寄语
中国座谈会”在奥克兰举行。来自新西兰中国统一促
进会、新西兰中国团体联合会、新西兰潮属总会等多
家华人社团侨领，以及各领域侨界代表等共同围绕海
外华人特别关注的两会内容、如何与祖 （籍） 国共同
实现两会提出的未来发展新目标等议题展开了讨论交
流。会议由新西兰中国统一促进会会长张培军主持，
他表示，这不仅说明新西兰侨胞对中国两会的高度关
注，也体现了海外侨胞时时刻刻与祖 （籍） 囯心心相
印的民族情怀。 （均据中国侨网）

指挥家小泽征尔的成功，除了个人因素，与日本上世纪六七
十年代的经济腾飞不无关系。如今中国经济发展成就全球瞩目，
音乐软实力的提升也迎来了机遇。今年全国政协大会小组讨论
时，华人指挥家吕嘉的发言引来一阵掌声。

列席大会的海外侨胞代表吕嘉年初“接棒”中国国家大剧院
音乐艺术总监，并担任大剧院管弦乐团音乐总监，迎来一个忙碌
期。吕嘉坦言自己是理想主义者。年轻时为圆指挥家梦想而赴德
留学，留宿地铁、供职餐馆只当“苦其心志”；在世界大型乐团指
挥演出数千场后选择回国发展，在他看来“理所应当”。

吕嘉说，走出去、学有所成，然后回国投身音乐事业，让中华文
化软实力能够被世界“听见”，这是很多华人音乐家的共同梦想。

实现这一理想绝非易事，吕嘉很庆幸自己找到一群志同道合
的“战友”。“在欧洲的华人音乐家可以组成好几个交响乐团，不
少人还是顶级乐团的‘首席’。”吕嘉说，但大家比较分散，形不
成有效合力。

得益于多方努力，汇聚顶级音乐人的全球华人乐团落户北
京，吕嘉担任团长。

2014年起，由全球华人乐团承办的“全球华人音乐会”每年
亮相国家大剧院。为回“家”演出，不少音乐家放下工作、请无
薪假，不远万里赶回祖 （籍） 国。

在吕嘉看来，用西方音乐的表现形式演绎中外经典，不仅是
“全球华人音乐会”的一大特色，也是中国音乐软实力不断提升的
表现。

“1990年曾到勃拉姆斯的家乡——德国汉堡指挥勃拉姆斯第四
交响曲，呈现德国最正宗的音乐，我觉得特别成功。”吕嘉认为，
华人音乐家借助西方的音乐表现形式感动世界，恰恰体现了中华
文化更高的立足点。

不过吕嘉也坦言，一场音乐会的作用毕竟有限，更希望这种
合作演出的形式能得到延续。“如果能从临时演出团队发展为趋近
实体的乐团，对提升文化软实力的贡献无疑会更大。

（来源：中新网）

侨胞惦记着革命老区
"侨爱工程情系延安"纪行

孙少锋孙少锋 游游 仪仪

3月20日，国务院侨务办公室“侨爱工程——
情系延安”项目在陕西延安正式启动。继陕西省延
安市柳林中学之后，延安的 100所中小学校也会收
到海外侨胞及港澳同胞捐资送来的净化饮用水设
备。这批净水设备不仅有望解决10万名中小学师生
的安全饮水问题，还将增进老区人民与海外侨胞之
间的感情。
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加拿大华人遗址立碑揭幕
余瑞冬

当地时间 3 月 19 日，丁酉
年澳洲华侨华人恭拜轩辕黄帝
大典在悉尼举行。活动意在祈
祷民族兴盛、世界和平，体现
中华文化和睦和谐的特色。

图为太极拳表演。
中新社记者 陶社兰摄
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东关小学学生在练习书法东关小学学生在练习书法。。 游游 仪仪摄摄

海外侨胞向学生捐赠学习用品海外侨胞向学生捐赠学习用品。。 游游 仪仪摄摄
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近日加拿大又有几处华人遗址纪念碑揭幕。上周，卑诗省议会正式通
过法案，废除对少数族裔有歧视内容的历史遗留法例条款。温哥华侨界人
士表示，望世人记住华人对加拿大所作的历史贡献和曾遭遇的苦难。

建纪念碑缅怀先侨血泪史

从3月17日起一连三天，有三处华人遗址纪念碑在卑诗省的内陆地
区阿什克罗特、甘露市和巴克维尔揭幕，以纪念华人在 19世纪末兴建加
拿大太平洋铁路以及为当地农业、矿业等方面作出的巨大牺牲和贡献。

这是卑诗省议会为该省历史上对华人所犯下的历史错误进行道歉的
项目之一。该省将在境内各地共设 15个纪念物。这次的三处分别为第
三至第五个。前两处纪念碑分别于 2016年 12月和今年 1月在基洛纳和
坎伯兰揭幕。

卑诗省政府代表及众多侨界人士出席纪念碑揭幕礼。温哥华中华会
馆理事长姚崇英表示，期待今后在卑诗省的教科书中能更多地反映华人
历史及贡献，让下一代对华人族群有更全面的认识。

此次全程见证三处纪念碑揭幕的温哥华中华会馆副理事长朱展伦

说，树碑既是为了正视历史、缅怀先人，更是警示后人，避免历史错误
重现。

废除歧视法条是“迟来正义”

上周，卑诗省议会通过屈洁冰提出的法案，废除对华人及其他少数
族裔含有歧视内容的19项历史遗留法律条款。

见证卑诗省议会通过法案的加拿大华人社团联席会执行主席王典奇
表示，这虽是“迟来的正义”，但卑诗省政府面对历史错误敢于担当，
仍值得赞赏。他强调，加拿大今日版图的奠定离不开华人的贡献，华人
族群也是这里的主人。他期待加国华人不辜负先侨用生命换来的权益，
更积极地参政议政。

温哥华中华会馆理事郑绮华说，废除歧视法条之举令人欣慰，意义
深远。先人用血汗换取生存、平等的历史更应铭记。

朱展伦认为，祖 （籍） 国国力日益增强，且加国华人几代人勤恳努
力，都是让华人族群受到主流社会越来越多认可、尊重的重要因素。

（来源：中新网)

纪念华侨的历史贡献


